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春风十里              初绽
——我市赴京津冀开展产业招商活动侧记

本报记者 魏薇

蓓蕾
宝鸡的产业，急需各种先进的生产要素补给、嫁

接，实现升级！

宝鸡的发展，期待更好的理念、更优的模式，实

现突围！

宝鸡是西部先进制造业名城，是厚重的周礼文化

与创新创业气质兼容的城市，是想让外界倾听声音的

开放之城。3 月 27 日至 4 月 7 日，我市参加省上组

织的“2021 陕西—京津冀产业合作活动”。在各项研

讨交流、走访活动中，宝鸡展示了发展优势，招商人员

与外地企业和科研院所工作人员畅谈了合作愿景，寻

找到合作机遇，为后续引资引智创造了良好条件。

谋势而动，宝鸡招大引强
当前陕西正处于创新驱动与产

业转型升级的快速发展阶段，宝鸡作

为我国重要的老工业基地和制造业

强市，以及国家规划建设的关天经济

区、关中平原城市群副中心城市，区

位优势明显，工业体系完备，在城市

新一轮的发展竞争中，急待嫁接新产

业、新模式、新资本，引来“活水”，实

现发展裂变，让资源变资产、积淀变

优势。

京津冀地区是我国北方经济规

模最大、最具活力的地区，此次宝鸡

参与省上组织的活动，做足了充分的

产业梳理调研和各项招商准备工作。

以“招大引强”，对接中国 500 强、世

界 500 强企业为基调，本次招商行动

意在凸显高质量。

为了使活动取得实实在在的成

效，市长惠进才做了专门安排部署。

市上成立了由副市长张礼涛任团

长，市发改委、市科技局、市工信局、

市国资委、市商务局、市招商局等部

门和各县区、省级以上开发区为成

员单位的宝鸡分团，认真研判两地

产业契合度，科学制定活动方案，30

多个招商小分队提早奔赴京津冀地

区考察拜访，对接中国企业家联合

会，了解当地企业特点和“十四五”

发展愿景，并到部分企业打“前站”，

开展各项拜促活动。“企业需求点

在哪，与宝鸡产业交融的突破点在

哪”，大家将思考、见闻写进“招商日

记”，为续接打好铺垫。

张礼涛在参加宝鸡市“链接 500

强”京津冀地区活动推介会上，跟大

家分享了对宝鸡这座城市的理解和

感悟。他说，宝鸡人文明有礼，地理位

置有优势，企业家在这里发展可以实

现互利共赢。一席切身感悟，刷新了

企业家对宝鸡的认知。

善弈者谋势，善谋者致远。市招

商局负责同志站在企业角度真诚地

推介宝鸡，“去年我们就 500 强企业

在宝鸡的发展进行调研，情况比较

好。以冀东水泥和农夫山泉为例，冀

东水泥 2003 年投资 10 亿元，2007

年追加了 6 亿元，17 年过去后，股

东回报达到了 32 亿元，为中省市财

税贡献累计达 15 个亿……农夫山

泉 2011 年 投 资 11.7 亿 元，2013、

2019 年又分别追加投资 10 亿元、8

亿元，2020 年产值 8.5 亿元，纳税

总额 8271.8 万元……”

从沉甸甸的数据中能得出结

论 ：宝鸡作为投资热土，值得各方期

待。500 强和行业百强在企业管理、

技术水平、资金实力等方面的独特优

势和龙头地位，使其“开疆扩土”充满

各种可能，只要地方营造良好的投资

环境，具备产业上下游紧密协作的条

件，就能实现企业与区域经济发展的

良性互动、双向共赢。

依托资源，推进特色招商  
当前，国际国内宏观经济形势发

生了新的深刻变化，经济发展也面临

着转型升级的新挑战，招商引资重在

思路清晰、“打法”明确。

本次聚焦招商重点，“链接 500

强”活动成效明显。京津冀地区世界

500 强、中国 500 强企业 30 多位负

责人受邀参加活动。京东集团、中国

供销集团北京新合作商业发展有限

公司、大唐集团、中铁十九局集团、北

京大北农科技集团等企业代表与我

市招商人员就企业发展方向、政策保

障等进行了交流座谈。

全市及各县区、开发区依托资源

禀赋和产业基础，在各项招商和拜促

活动中，注意招引上下游企业对重点

产业链进行延链、补链、强链，同时积

极招引平台型项目、专精特新项目、

公共服务类项目，不断提升招商引资

的精准度。

渭滨区作为老城区，商业氛围

浓厚，他们在已有项目的再开发再利

用上有了新的突围思路。在本次活动

中，他们与北京新合作商业发展有限

公司商讨，拟利用该公司的特长，对

经二路地下空间进行开发利用，目前

双方已签订合作协议，就后续土地如

何开发正进行商谈。

招大引强，引来好项目，意味着

可以提升制造业竞争力。渭滨区电子

信息产业基础雄厚，此次该区招商人

员拜访了东旭集团。东旭集团是集光

电显示、新能源、装备制造等于一体

的企业，可与渭滨区在光电显示材料

生产项目上合作，该集团此前已多次

在渭滨区考察，这次双方就投资进行

了详谈。他们还拜访了科技小巨人企

业——天津天海同步集团有限公司，

就商用车轮毂电机项目等进行了详

细会商。

随着宝鸡综合保税区的封关运

行，本次宝鸡综合保税区在京津冀的

招商活动，彰显发展外向型经济的紧

迫感。小分队赴华电（北京）新能源

产业园进行考察，围绕“综合保税区

智慧新能源配套项目”投资合作意向

相关事宜进行商谈 ；在京拜会中国

仪器进出口集团有限公司负责人，就

发挥双方平台优势、对外服务贸易优

势，寻求新合作进行洽谈。

眉县围绕高端装备制造、汽车及

零部件、先进结构材料、电子信息、生

物医药等产业，论证评估，高质量策

划包装了西北特色农产品深加工及

冷链物流项目、首善汽车配件产业园

项目、西北高端纺织服装项目等 8 个

精品项目。活动期间，他们赴北京对

接中国船舶集团国际工程有限公司、

北京字节跳动有限公司等企业，对接

新能源汽车生产基地项目、装配式建

筑等项目。在陕西省. 京津冀地区企

业合作恳谈会上，县政府与中国船舶

集团国际工程有限公司签订总投资

5 亿元的装配式建筑、新能源光伏发

电及电解水制氢项目投资框架协议。

千阳县羊的存栏量有 10 万只，

需要龙头企业带动产业朝深加工的

方向发展。本次活动，小分队拜访了

圣元乳业有限公司，了解到企业在湿

法生产上寻求新机会，看好千阳羊乳

资源情况，于是进一步接触。在本次

宝鸡市. 京津冀地区企业合作恳谈

会上，双方进行了洽谈，圣元乳业有

限公司对圣元集团发展情况、计划在

千阳投资的羊乳业全产业链项目进

行了全面介绍，双方力求加快考察对

接力度，尽早实现投产达效。

凤县特色招商效果好。活动期

间，由县上主要领导带队，拜访北京

金台人投资有限公司，对接洽谈凤县

农旅融合二期项目，双方达成一致意

见，签订了二期项目合作协议。林麝

资源是当地优势，为此小分队考察了

非然起点投资管理（北京）有限公司，

对接项目 ；前往北京林业大学参观

学习，同校领导座谈交流“中国林麝

之乡”（凤县）麝类工程研究中心建设

计划，就林麝人工繁育发展目标、科

研规划、研发项目及实施计划达成一

致，并签订了合作协议。同时，他们还

考察了中央新影国际传媒有限公司，

对接嘉陵江文化旅游产业带建设，就

在凤县建设嘉陵江地理坐标、培育嘉

陵江文旅产业、农旅融合等方面进行

座谈交流。在此次活动中，凤县人民

政府与大唐集团公司签订了投资 12

亿元的凤县大唐秦岭农光互补（林光

互补）光伏项目协议。

活动期间，太白县主要领导与中

科控股集团负责人进行交流，中科控

股集团从教育科技、乡村振兴、科学

技术、投资建设等方面介绍了相关情

况，县上认为企业来太白投资发展教

育事业，建设附小附中，不仅能弥补

太白县教育行业发展的短板，还能推

动县域经济均衡发展，中科控股方面

表示，双方可以采取灵活创新的合作

模式，积极推进名校在太白教育园区

落地见效。

太白县招商小分队还赴北京松

果出行科技有限公司拜访相关领导，

对接共享电单车项目 ；与小毛驴（北

京）国际文化传媒有限公司董事长就

文化引领产业发展进行洽谈，希望将

文化元素融入民宿发展，推动太白文

化旅游产业实现质的飞跃。

……

各县区、各部门自选活动实打

实，让外界了解了宝鸡发展的迫切

愿望。

启发碰撞，迎来崭新机遇
在产业转型升级、高质量发展

的背景下，招商引资不能再搞“一哄

而上”的模式，需要精准对接，专业推

进。本次招商活动，各方面捕捉了很

多有用的商业信息，为外地企业了解

宝鸡产业打开了“多扇窗户”。 

经统计，2021 陕西—京津冀产

业合作活动期间，全市已举办或参加

各类招商引资专场活动 6 场，其中参

加省级以上活动 5 场、举办市级招商

活动 1 场 ；小分队“一对一”拜访企

业机构 110 余户次 ；签约招商引资

项目 5 个，涉及投资额 54.6 亿元 ；

签订战略（框架）合作协议 6 个，渭滨

区经二路地下空间开发利用等一批

项目成功签约。

参加活动的很多干部表示，通过

本次活动，大家了解了发达地区先进

产业的发展状态，感受到时代发展变

化的强劲脉动，由此愈发觉得自身需

要转变发展理念，学习前沿知识，以

专业招商引资、引智、赢未来。

捕捉到很多商业信息，如何利用

这些信息推进招商活动，需要“精耕细

作”。据了解，今年我市建立市级领导

牵头包抓产业链的“链长制”，力求引

进关键环节企业和上下游配套企业，

着力打通堵点、连接断点、畅通产业循

环。由此可见，“人人都是招商环境，个

个争当招商尖兵”的氛围愈发浓厚。

有关方面认为，要让项目落得

实，需要各职能部门通力合作，在项

目审批方面，提高办事和服务效率 ；

企业入园、项目落地后，要善于“扶上

马，送一程”，多方合作共同推进优惠

政策的落实。

精准、专业是检验招商工作成色

的重要指标，目前市招商局已开始牵

头制定 15 个主导产业招商规划，力

求实现产业招商规划全覆盖。相信我

市各级招商主体在深化产业招商、龙

头企业招商上一定会有新突破，谋链

扩链补链强链的“葡萄串”效应会逐

渐显现。

渭滨区招商小分队在北京新合作商业发展有限公司考察

市领导带队考察东旭集团

宝鸡分团参加陕西 —北京外资企业合作恳谈会


